



KEMENTERIAN AGAMA REPUBLIK INDONESIA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI
ANTASARI BANJARMASIN

Jalan A. Yani Km. 4.5 Banjarmasin 70235
Telepon (0511) 3257627 Faksimili (0511) 3254344
e-mail: info@uin-antasari.ac.id website: www.uin.antasari.ac.id

SURAT KETERANGAN HASIL UJI PLAGIASI

Nomor : B- 336 /Un.14/I.3/KP.07.6/04/2023

Yang bertanda tangan di bawah ini :

Nama : Dr. Hj. Nida Mufidah, M.Pd
NIP : 196512141992032002
Pangkat/Gol : Pembina / IV a
Jabatan : Wakil Rektor Bidang Akademik dan Kelembagaan/
Ketua Pelaksana Evaluasi Karya Ilmiah UIN Antasari Banjarmasin.

Telah memeriksa uji plagiasi dengan menggunakan www.turnitin.com kepada :

Nama : Dr. Riinawati, M.Pd
NIP : 198605032019032010
Pangkat/Gol : Penata TK.I / III d
Jabatan : Lektor
Karya Ilmiah : Pelatihan Optimalisasi Usaha Kesehatan Sekolah (UKS) Dalam
Meningkatkan Budaya Hidup Sehat Warga SekolahSDN Teluk Dalam
3 Banjarmasin
Hasil Uji Plagiasi : 21%
Rekomendasi : Baik dengan Hasil 21%

Demikian surat keterangan ini dibuat untuk dapat dipergunakan sebagaimana mestinya.



Banjarmasin, 6 April 2023
Yang memeriksa

Nida
Dr. Hj. Nida Mufidah, M.Pd



KEMENTERIAN AGAMA REPUBLIK INDONESIA
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI ANTASARI BANJARMASIN

Jalan A. Yani Km. 4.5 Banjarmasin 70235
Telepon (0511) 3257627 Faksimili (0511) 3254344
e-mail: info@uin-antasari.ac.id website: www.uin.antasari.ac.id

SURAT KETERANGAN HASIL UJI KEMIRIPAN

No: 138/Un.14/IV/TV-CP/04/2023

Anggota Tim Verifikasi dan Validasi Karya Ilmiah Dosen UIN Antasari di bawah ini,

Nama Verifikator : Moh. Iqbal Assyauqi, M. Pd
Jabatan : Anggota Tim

telah melaksanakan uji kemiripan terhadap karya ilmiah yang berjudul “Pelatihan Optimalisasi Usaha Kesehatan Sekolah (UKS) Dalam Meningkatkan Budaya Hidup Sehat Warga SekolahSDN Teluk Dalam 3 Banjarmasin”, karya:

Nama : Dr. Riinawati, M. Pd
NIP : 198605032019032010
Pangkat/Gol : III d
Jabatan : Penata

Berdasarkan hasil pemeriksaan dengan menggunakan www.turnitin.com kemiripan karya di atas adalah 21 % (dua puluh satu persen).

Demikian surat keterangan ini dibuat untuk dapat dipergunakan sebagaimana mestinya.

Banjarmasin, 1 April 2023
Koordinator Tim,



Muhammad Iqbal, S. Th.I., MSI., Ph. D
NIP 197709062008011011



27. Jurnal Surya Abdimas (sinta
5) - Pelatihan Optimalisasi
Usaha Kesehatan Sekolah (UKS)
Dalam Meningkatkan Budaya
Hidup Sehat Warga SekolahSDN
Teluk Dalam 3 Banjarmasin.pdf
by

Submission date: 04-Apr-2023 10:19AM (UTC+0700)

Submission ID: 2055265123

File name: 27. Jurnal Surya Abdimas (sinta 5) - Pelatihan Optimalisasi Usaha Kesehatan Sekolah (UKS)
Dalam Meningkatkan Budaya Hidup Sehat Warga SekolahSDN Teluk Dalam 3 Banjarmasin.pdf (185.9K)

Word count: 2941

Character count: 18700



Pelatihan Optimalisasi Usaha Kesehatan Sekolah (UKS) Dalam Meningkatkan Budaya Hidup Sehat Warga Sekolah SDN Teluk Dalam 3 Banjarmasin

Riinawati ✉

UIN Antasari Banjarmasin

Jalan A. Yani No.Km.4,5, Kebun Bunga, Kota Banjarmasin, Kalimantan Selatan 70235, Indonesia

| riinawati@uin-antasari.ac.id ✉ | DOI : <https://doi.org/10.37729/abdimas.v6i2.1616> |

Abstrak

Tujuan pengabdian kepada masyarakat ini adalah untuk pengoptimalan Usaha Kesehatan Sekolah (UKS) dasar sebagai bentuk kepedulian budaya sehat warga sekolah. Perlu sebuah tindakan di masa pandemi Covid-19 saat ini yang menjadi bentuk keprihatinan dalam kesehatan pada semua warga sekolah khususnya para peserta didik-siswi dalam menjaga kesehatan pasca Covid-19. Metode pelaksanaan kegiatan pengabdian kepada masyarakat dalam pengoptimalan fungsi Usaha Kesehatan Sekolah (UKS) melalui; (1) Sosialisasi peran usaha kesehatan sekolah tingkat dasar; (2) pembentukan kader tenaga medis tingkat sekolah dasar; (3) pelatihan kader tenaga medis tingkat sekolah dasar; (4) penyuluhan program kerja UKS di sekolah; (5) pelatihan pembuatan administrasi sederhana. Hasil Pengabdian kepada Masyarakat menemukan adanya masalah yang dihadapi guru terkait optimalisasi fungsi usaha kesehatan sekolah (UKS) dalam meningkatkan budaya hidup sehat warga sekolah dan perubahan paradigma terkait pentingnya fungsi UKS. Terdapat peningkatan pemahaman guru-guru terkait dengan pentingnya UKS diperlukan peningkatan SDM melalui kegiatan diklat dan non-diklat. Pemahaman yang mendalam tentang pentingnya tanaman-tanaman yang dapat dijadikan obat herbal di era pandemi Covid-19. Kegiatan UKS penting bagi upaya kesehatan sekolah, sehingga perlu dilakukan pendampingan secara berkelanjutan.

Kata Kunci: Budaya, Hidup sehat, UKS, Pandemi, Covid-19



This work is licensed under a [Creative Commons Attribution-NonCommercial 4.0 International License](https://creativecommons.org/licenses/by-nc/4.0/)

1. Pendahuluan

Sekolah merupakan tempat utama yang digunakan anak untuk melakukan aktivitasnya selain di rumah. Selain belajar, di sekolah anak juga menghabiskan waktunya untuk bersosialisasi, berkreasi, bahkan bermain. Oleh sebab itu, pemberian pelayanan kesehatan dengan target anak usia sekolah akan lebih efektif jika dilakukan di sekolah (Muhtarom, 2015). Ditambah dengan masa pandemi Covid-19 saat ini, penerapan *lockdown*, dan *physical distancing* oleh pemerintah, mengakibatkan semua aktifitas dilakukan di rumah yang tidak lain untuk anak sekolah dengan tetap melakukan *study form home* (Purwanto, A., 2020). Di saat wabah pandemi Covid-19 saat ini yang nantinya apabila semua aktifitas sudah bisa berjalan dengan lancar terutama anak sekolah sudah memasuki waktu sekolah, tentunya kesehatan menjadi sebuah perhatian penting untuk dilakukan dan diterapkan. Sekolah sebagai tempat berlangsungnya proses belajar mengajar harus menjadi *health promoting school* bagi seluruh peserta didik serta komponen yang ada pada sekolah sehingga sekolah dapat

meningkatkan kesehatan warga sekolahnya. Melihat pentingnya kesehatan pada anak usia sekolah dimana pada saat kondisi pandemi Covid-19 saat ini, tersebut merupakan masa tumbuh kembang anak yang sangat dipengaruhi oleh kesehatan, maka perlu dicanangkan adanya pelaksanaan Usaha Kesehatan Sekolah (UKS) di sekolah-sekolah (Aminah, S. *et al.*, 2021; Istaryatiningtias, I. *et al.*, 2021).

Trias UKS yang meliputi pendidikan kesehatan, pelayanan kesehatan dan pengembangan UKS sebagai upaya pendidikan dan kesehatan harus dilaksanakan secara terpadu, berencana, terarah dan bertanggungjawab dalam menanamkan, nemumbuhkan, mengembarkan dan membimbing untuk menghayati, menyenangi dan melaksanakan prinsip hidup sehat dalam kehidupan peserta didik sehari-hari (Sriawan, 2002). Undang-undang Nomor 36 Tahun 2009 tentang Kesehatan pada Pasal 79 ayat (1) menyatakan bahwa kesehatan sekolah diselenggarakan untuk meningkatkan kemampuan hidup sehat peserta didik dalam lingkungan hidup sehat sehingga peserta didik dapat belajar, tumbuh dan berkembang secara harmonis dan optimal menjadi sumber daya manusia yang berkualitas. Disamping itu kegiatan sekolah juga diarahkan untuk memupuk kebiasaan hidup sehat agar memiliki pengetahuan, sikap dan keterampilan untuk melaksanakan prinsip hidup sehat serta aktif berpartisipasi dalam usaha peningkatan kesehatan baik di sekolah, di rumah maupun di masyarakat (Bachrun, 2018; JohanaTomasoa, 2019).

Idealnya, kesehatan anak-anak usia sekolah dasar dipantau oleh program Usaha Kesehatan Sekolah (UKS) melalui program perawatan kesehatan dan pengobatan dasar tetapi karena berbagai keterbatasan maka peran dari UKS di sekolah belum mampu terlaksana secara optimal. Jumlah peserta didik yang berusia antara 5-19 tahun merupakan kelompok masyarakat yang mempunyai jumlah cukup besar yaitu 23% dari jumlah seluruh penduduk Indonesia (perkiraan jumlah penduduk tahun 2020). Sedangkan peserta didik merupakan kelompok masyarakat yang mempunyai tingkat kesehatan yang lebih baik bila di bandingkan dengan berbagai kelompok masyarakat lainnya, meskipun demikian kelompok ini yang rawan karena berada dalam periode pertumbuhan dan perkembangan (Apriani & Gazali, 2018; Nur Rahayu, 2012; Siahaan *et al.*, 2016).

Berdasarkan data pelayanan kesehatan sekolah di Puskesmas Jawa Timur tahun 2010 dari 265.930 murid SD/MI yang ada di kota Surabaya, yang mendapatkan pelayanan kesehatan sekolah kurang lebih 10,5%. Berdasarkan hasil penelitian dengan melakukan wawancara dengan petugas kesehatan di Puskesmas Balas Klumprik yang memegang program UKS di sekolah sekitar (Anzarkusuma *et al.*, 2014; Muliadi, 2018). Hasil wawancara didapatkan bahwa kegiatan UKS sudah tidak aktif lagi, hanya beberapa sekolah dasar yang jaraknya terjangkau saja yang melakukan kegiatan UKS, itupun tidak rutin, karena keterbatasan biaya dan tenaga.

Hasil pertemuan awal yang dilakukan oleh tim pengusul dengan kepala sekolah, guru pembina UKS, dan peserta didik SDN Teluk Dalam 3 Banjarmasin ditemukan. Pertama, ruangan UKS sudah ada tetapi tidak dimanfaatkan secara optimal. Kedua, sudah dibentuk guru pembina UKS tetapi tidak mengerti tugas dan fungsi guru pembina UKS, Ketiga, di sekolah jarang dilakukan pembinaan UKS oleh pihak puskesmas, dan penyuluhan kesehatan. Keempat, tim pengusul setelah bertanya kepada 10 peserta didik tentang UKS, peserta didik banyak yang tidak mengerti tentang fungsi UKS.

Kenyataan ini, sungguh disayangkan karena peserta didik tidak pernah merasakan manfaat UKS. Pihak sekolah menyadari tentang kegiatan UKS yang belum maksimal dan optimal. Sebetulnya pihak sekolah juga menginginkan adanya

optimalisasi fungsi UKS tetapi mereka tidak memahami tentang program kegiatan UKS, mereka tidak mengetahui apa saja yang harus dilakukan dalam mengatasi peserta didik yang terjatuh dan pingsan, perawatan di UKS, dan kapan sekolah mendapatkan kunjungan UKS oleh dokter/ petugas puskesmas. Pihak sekolah juga menginginkan adanya pencatatan sederhana tentang kesehatan peserta didik tetapi terbentur pengetahuan tentang bagaimana membuat sistem pencatatan dan pelaporan dan sistem rujukan ke puskesmas. Harapannya dengan adanya sistem pencatatan, pelaporan, dan rujukan yang jelas akan terjadi komunikasi yang baik antara pihak sekolah dengan orang tua dan puskesmas yang terkait. Berdasarkan hasil studi pendahuluan tersebut, maka tim pengusul ingin membantu mengatasi masalah kesehatan anak usia sekolah dasar di wilayah Surabaya yang saat ini menjadi zona merah pada saat pandemi Covid-19, yang nantinya kegiatan ini dilakukan di SDN Teluk Dalam 3 Banjarmasin. Tim pengusul ingin mengoptimalkan fungsi Usaha Kesehatan Sekolah (UKS) di SDN Teluk Dalam 3 Banjarmasin, dalam meningkatkan budaya hidup sehat warga sekolah di saat pasca pandemi Covid-19.

Sebagaimana yang telah dijelaskan pada bab pendahuluan di atas dan dari hasil observasi oleh tim melalui riset sebelumnya, dengan petugas pemegang UKS di wilayah Puskesmas Teluk Dalam, Kepala SDN Teluk Dalam 3 Banjarmasin, Guru, dan peserta didik sekolah dasar dapat diidentifikasi permasalahan mitra yang mendasar ialah: (a) Kegiatan UKS di SDN Teluk Dalam 3 Banjarmasin belum pernah ada. Sudah tersedia ruang UKS, tetapi belum dimanfaatkan secara optimal sehingga sungguh disayangkan, peserta didik tidak pernah merasakan manfaat UKS; (b) Pihak SDN Teluk Dalam 3 Banjarmasin menginginkan optimalisasi fungsi UKS tetapi pihak sekolah belum memahami program kegiatan UKS; (c) Pihak SDN Teluk Dalam 3 Banjarmasin menginginkan adanya sistem administrasi pencatatan, rujukan, dan pelaporan yang baik dari program UKS; (d) Pengetahuan anak sekolah SDN Teluk Dalam 3 Banjarmasin dasar tentang perilaku hidup bersih dan sehat nampaknya masih perlu ditingkatkan lagi.

2. Metode

Metode pelaksanaan kegiatan pengabdian kepada masyarakat dalam pengoptimalan fungsi Usaha Kesehatan Sekolah (UKS) dapat dijelaskan sebagai berikut; (1) sosialisasi peran usaha kesehatan sekolah tingkat dasar; (2) pembentukan kader tenaga medis tingkat sekolah dasar; (3) pelatihan kader tenaga medis tingkat sekolah dasar; (4) penyuluhan program kerja UKS di sekolah; (5) pelatihan pembuatan administrasi sederhana.

Kegiatan pengabdian kepada masyarakat ini diberikan kepada 10 peserta didik yang merupakan kader UKS, 1 pengelola UKS, dan 1 guru BK. Beberapa kegiatan yang telah terlaksana antara lain penyuluhan kemudian dilanjutkan dengan pemberian pelatihan pemeriksaan kesehatan. Pelatihan dilaksanakan selama 2 kali dalam kurun waktu kegiatan pengabdian masyarakat. Beberapa perlengkapan penunjang yang telah diberikan dapat memudahkan kader UKS dalam menjalankan tugasnya. Harapannya dengan adanya perlengkapan tersebut, kader UKS dapat memberikan pelayanan UKS secara optimal pada peserta didik yang sehat maupun yang sakit sehingga UKS tidak lagi berfungsi sebagai tempat transit peserta didik yang sakit sebelum diantarkan pulang tetapi sebagai tempat konseling terkait masalah kesehatan.

3. Hasil dan Pembahasan

Hasil kegiatan yang dicapai menunjukkan bahwa. Pertama, masalah-masalah yang dihadapi terkait pelatihan optimalisasi fungsi usaha kesehatan sekolah (UKS) dalam meningkatkan budaya hidup sehat warga sekolah di SDN Teluk Dalam 3 Banjarmasin memiliki masalah yang beragam. Kedua, hal-hal yang perlu diubah atau diperbaiki terkait pelatihan optimalisasi fungsi usaha kesehatan sekolah (UKS) dalam meningkatkan budaya hidup sehat warga sekolah di SDN Teluk Dalam 3 Banjarmasin adalah perubahan paradigma terkait pentingnya fungsi usaha kesehatan sekolah. Ketiga, upaya-upaya yang dilakukan Kepala Sekolah dalam mengoptimalkan fungsi usaha kesehatan sekolah adalah: (a) mendatangkan para ahli terkait fungsi usaha sekolah sebagai konsultan dan tim pengembang usaha kesehatan sekolah; (b) melakukan pengembangan sumber daya manusia (pendidik dan tenaga kependidikan) di sekolah yang mengelola UKS melalui pendidikan dan latihan dan kegiatan non diklat (studi banding, kunjungan akademik, seminar, workshop dan kegiatan-kegiatan lain yang relevan). Keempat, luaran yang dicapai dalam kegiatan pengabdian kepada masyarakat ini secara umum yaitu: (1) Terwujudnya fungsi UKS dalam upaya meningkatkan budaya hidup sehat warga sekolah di SD; (2) Luaran penunjang pelaksanaan kegiatan adalah power point materi dan jurnal; (3) terwujudnya bahan-bahan herbal yang dipakai sebagai obat alami untuk meningkatkan imun di era pandemi covid-19. Gambaran kegiatan UKS di sekolah disajikan pada [Gambar 1](#).



Gambar 1. Kegiatan UKS dan dokter kecil

Hal ini sesuai dengan hasil penelitian (Yuni H. *et al.*, 2020), menyatakan bahwa pelaksanaan kegiatan pembinaan kesehatan di sekolah memberikan dampak positif pada kesehatan salah satunya melalui pelatihan dokter kecil. Ada pengaruh pemberian pelatihan dokter kecil terhadap peningkatan pengetahuan dokter kecil di Sekolah. Upaya pengaktifan kembali kegiatan UKS di Sekolah dengan dikeluarkannya surat keputusan Kepala Sekolah tentang pembinaan kesehatan di sekolah dan sekolah akan berpartisipasi dalam Lomba UKS tingkat kecamatan. Program pembinaan kesehatan di sekolah dilaksanakan secara terjadwal dan dilakukan evaluasi secara berkala.

Anak usia sekolah merupakan bagian dari anak, berusia 6 sampai 18 tahun yang jumlahnya mencapai seperempat dari total penduduk Indonesia. Namun kenyataannya, hampir semua provinsi dan kabupaten/ kota belum menyediakan anggaran dalam jumlah yang memadai untuk pelaksanaan UKS, bahkan di daerah tertentu anggaran untuk pelaksanaan UKS semata-mata bergantung pada Anggaran Pendapatan dan Belanja Negara (APBN) melalui dana dekonsentrasi, tanpa dukungan yang memadai melalui APBD Provinsi dan kabupaten/ kota atau sumber lainnya. Oleh karena itu bisa difahami hasil evaluasi yang menyatakan bahwa walaupun UKS telah dilaksanakan sejak hampir 57 tahun yang lalu, pencapaian masing-masing provinsi dan kabupaten/ kota, khususnya pelaksanaan penjangkauan kesehatan belum memenuhi target yang sudah disepakati, dengan hasil yang tidak merata serta sangat tergantung pada tingkat kepedulian dan komitmen dari gubernur dan bupati/ walikota masing-masing terhadap UKS. Sehubungan dengan hal tersebut diatas, perlu dilakukan upaya terobosan untuk mempercepat pencapaian tujuan UKS melalui "Akselerasi Pembinaan dan Pelaksanaan Usaha Kesehatan Sekolah", dengan menggali, memanfaatkan dan memaksimalkan semua potensi sumber daya yang tersedia serta memperkuat kemitraan dengan semua pemangku kepentingan.

Provinsi atau kabupaten/ kota yang pencapaian UKS-nya bagus pada umumnya mendapatkan dukungan komitmen pelaksanaan dan penganggaran dari 3 ada di sekolah, dan ini berarti mencakup lebih dari 50 juta peserta didik. Mereka adalah sasaran yang strategis untuk pelaksanaan program kesehatan, karena selain jumlahnya yang besar, mereka juga merupakan sasaran yang mudah dijangkau karena terorganisir dengan baik. Sifat keingintahuan yang tinggi dan kecenderungan untuk mencoba-coba, menyebabkan mereka mudah dimotivasi dan cepat menerima serta mengadopsi hal-hal baru termasuk pesan-pesan kesehatan. Selain itu mereka juga memiliki kemampuan untuk bertindak sebagai agent of change (agen pengubah) di lingkungannya masing-masing. Oleh karena itu, berbagai terobosan harus dilakukan untuk menggali dan memanfaatkan sumber daya secara optimal yang difokuskan pada pelaksanaan Usaha Kesehatan Sekolah yang Efektif (*Focusing Resources on Effective School Health - FRESH*), karena hampir bisa dipastikan bahwa semua upaya kesehatan, akan lebih cepat berhasil kalau dikembangkan di sekolah dan madrasah serta akan berdaya ungkit besar, karena selain diadaptasi oleh peserta didik sendiri, juga akan disebarluaskan ke masyarakat, khususnya di lingkungan keluarga peserta didik dan masyarakat sekitar.

Untuk mendorong dan memacu pelaksanaan UKS, di tingkat sekolah dan madrasah dibentuk Tim Pelaksana Usaha Kesehatan Sekolah, sementara di tingkat yang lebih tinggi mulai dari tingkat kecamatan, kabupaten/ kota, provinsi dan pusat, dibentuk Tim Pembina Usaha Kesehatan Sekolah (TP UKS) yang bertugas untuk membina, mendorong, memfasilitasi dan memantau serta mengevaluasi pelaksanaan UKS di wilayah kerjanya. Berbagai kegiatan telah dilaksanakan untuk meningkatkan cakupan dan kualitas pelayanan UKS, antara lain pelaksanaan Lomba Sekolah Sehat yang pada dasarnya dimaksudkan untuk memberikan motivasi dan stimulasi dalam rangka meningkatkan pembinaan dan pengembangan UKS oleh pemangku kepentingan melalui TP UKS tingkat provinsi, kabupaten/ kota dan kecamatan. Mengingat penting dan strategisnya pelaksanaan UKS ini, sejak tahun 2003 ditetapkanlah penjangkauan kesehatan sebagai Standar Pelayanan Minimal (SPM) UKS yang diatur berdasarkan pada Keputusan Menteri Kesehatan No. 1457 tahun 2003 tentang Standar Pelayanan Minimal bidang kesehatan di Kabupaten/Kota. Oleh karena itu pelaksanaan penjangkauan kesehatan sebagai salah satu kegiatan UKS, wajib dilaksanakan di semua Kabupaten/Kota di seluruh Indonesia.

Mengacu pada SPM tersebut Pemerintah Daerah Provinsi dan Kabupaten/Kota berkewajiban menyediakan dana dalam Anggaran Pendapatan dan Belanja Daerah (APBD) Provinsi, Kabupaten/Kota dan sumber lain untuk melaksanakan UKS di wilayah kerjanya, memenuhi target yang telah ditetapkan dalam SPM secara Nasional tersebut, dan hasilnya harus dipertanggung-jawabkan oleh Gubernur dan Bupati/Walikota kepada rakyat melalui Dewan Perwakilan Rakyat Daerah (DPRD) masing-masing.

4. Kesimpulan

Berdasarkan uraian di atas dapat disimpulkan. Pertama, masalah-masalah yang dihadapi guru terkait optimalisasi fungsi usaha kesehatan sekolah (UKS) dalam meningkatkan budaya hidup sehat warga sekolah di SDN Teluk Dalam 3 Banjarmasin adalah menyangkut perubahan paradigma terkait pentingnya fungsi UKS. Kedua, dalam upaya untuk meningkatkan pemahaman guru-guru terkait dengan pentingnya UKS diperlukan peningkatan SDM melalui kegiatan diklat dan non-diklat. Ketiga, perlu adanya pemahaman yang mendalam tentang pentingnya tanaman-tanaman yang dapat dijadikan obat herbal di era pandemic covid-19. Saran-saran dalam kegiatan pengabdian kepada masyarakat ini ditujukan antara lain. Pertama, bagi kepala sekolah, hendaknya menjalin kerjasama baik secara internal maupun eksternal dengan pihak-pihak yang relevan dalam upaya mempertahankan eksistensi UKS. Kedua, bagi guru, hendaknya terus meningkatkan kompetensi secara terencana, terprogram dan berkesinambungan terkait dengan fungsi UKS melalui melalui KKG atau forum-forum yang lain dalam upaya meningkatkan kualitas pemahaman mengenai pentingnya UKS.

Acknowledgement

Terima kasih disampaikan kepada Kepala Sekolah dan guru-guru di SDN Teluk Dalam 3 Banjarmasin yang telah memberikan dukungan dan bantuan sehingga pengabdian ini dapat terlaksana dengan baik, lancar, dan sukses.

Daftar Pustaka

- Anzarkusuma, I. S., Mulyani, E. Y., Jus'at, I., & Angkasa, D. (2014). Status Gizi Berdasarkan Pola Makan Anak Sekolah Dasar Di Kecamatan Rajeg Tangerang. *Indonesian Journal Of Human Nutrition*. 1(2), 135-148.
- Aminah, S., Huliatusunisa, Y., & Magdalena, I. (2021). Usaha Kesehatan Sekolah (UKS) Untuk Meningkatkan Perilaku Hidup Bersih dan Sehat (Phbs) Peserta Didik Sekolah Dasar. *Jurnal JKFT*, 6(1), 18-28.
- Apriani, L., & Gazali, N. (2018). Pelaksanaan Trias Usaha Kesehatan Sekolah (UKS) di Sekolah Dasar. *Jurnal Keolahragaan*. 6(1), 20-28
<https://doi.org/10.21831/Jk.V6i1.14456>
- Bachrun, E. (2018). Pengaruh Waktu Tunggu Terhadap Kepuasan Pasien di Unit Rawat Jalan di Rumah Sakit Santa Clara. *Global Health Science*. 3(3), 272-278.

- Fitriahadi, E. (2018). IBM Kader UKS (Unit Kesehatan Sekolah) Melalui Pelatihan Dokter Kecil Di SDN Tinom Godean Sidoarum Sleman. *Gemassika: Jurnal Pengabdian Kepada Masyarakat*, 2(2), 71-79. <https://doi.org/10.30787/gemassika.v2i2.270>.
- Istaryatiningtias, I., El Khuluqo, I. E. K., & Rismita, R. (2021). Kunci Sukses Pembinaan Usaha Kesehatan Sekolah (Uks) Pada Masa Pandemi Covid-19 Sebagai Penguatan Manajemen Sekolah. *BERNAS: Jurnal Pengabdian Kepada Masyarakat*, 2(1), 125-130.
- Johanatomasoa. (2019). Asuhan Keperawatan Pemberian Jus Mentimun Untuk Menurunkan Tekanan Darah Pada Penderita Hipertensi di Wilayah Kerja Puskesmas Wamlana Kecamatan Fena Leisela Kabupaten Buru. *Global Health Science*. 4.(1).
- Mashfufa, E. W., Aini, N., Setyowati, L., & DM, O. F. (2020). Pendampingan Guru Dan Murid Giat Program UKS SDN Gampingan 2. *Jurnal Pengabdian Masyarakat Kesehatan*, 6(1), 27-32. <https://doi.org/10.33023/jpm.v6i1.556>.
- Maqfiroh, E. (2016). Pelaksanaan Dokter Kecil Dalam Usaha Kesehatan Sekolah (Uks) Di Sekolah Dasar Se-Kecamatan Pundong Kabupaten Bantul Tahun 2016. *Jurnal Pendidikan Guru Sekolah Dasar Pendidikan Jasmani* (5).
- Muhtarom, A. (2015). Kualitas Pendidikan Sebagai Motor Pengerak Perekonomian Pertumbuhan Ekonomi di Jawa Timur. *Jurnal Ekbis*. <https://doi.org/10.30736/ekbis.v14i2.123>
- Muliadi, M. (2018). Peran Guru Pendidikan Jasmani Olahraga Dan Kesehatan Terhadap Pelaksanaan Program Usaha Kesehatan Sekolah (UKS) Di Sekolah Dasar. *Jikap PGSD: Jurnal Ilmiah Ilmu Kependidikan*. <https://doi.org/10.26858/jkp.v2i2.6858>
- Nur Rahayu, E. (2012). Pelaksanaan Program UKS dan PHBS Peserta didik Madrasah Ibtidaiyah Negeri di Wilayah Kecamatan Pleret. Universitas Gadjah Mada Yogyakarta.
- Purwanto, A. (2020). Studi eksplorasi dampak Work from Home (WFH) terhadap kinerja guru selama pandemi COVID-19. *EduPsyCouns: Journal of Education, Psychology and Counseling*, 2(1), 92-100.
- Satria Irwandi, Nurul Ufatn, S. (2016). Peran Sekolah Dalam Sehat Pada Peserta didik Sekolah Dasar dan SD Negeri 41 Mataram Kota Mataram. *Jurnal Pendidikan: Teori, Penelitian, dan Pengembangan* 1(3), 492-498..
- Siahaan, D., Istiarti, V., & Widjanarko, B. (2016). Faktor - Faktor Yang Berhubungan Dengan Pelaksanaan Perilaku Hidup Bersih dan Sehat Oleh Guru UKS Sekolah Dasar di Kecamatan Banyumanik Kota Semarang. *Jurnal Kesehatan Masyarakat Universitas Diponegoro* 4(5), 284-290.
- Sriawan. (2002). Peserta didik Sekolah Dasar Sehat. Bahasa dan Seni.
- Widyaningrum, R. (2018). Analisis Faktor Yang Mempengaruhi Pelaksanaan Program Trias Usaha Kesehatan Sekolah (UKS) Di SLB C Bantul. *Jurnal Kesehatan Madani Medika*, Vol 7 No 1, Juni 2016. <https://doi.org/10.36569/jmm.v7i1.73>.
- Yuni, H., Nurhasanah, S., Nur, N. C., Markolinda, Y., & Augia, T. (2020). Optimalisasi Usaha Kesehatan Sekolah Melalui Perilaku Hidup Bersih Dan Sehat Di Sekolah Dasar 10 Timpeh. *Buletin Ilmiah Nagari Membangun*, 3(2). <https://doi.org/10.25077/bina.v3i2.200>

27. Jurnal Surya Abdimas (sinta 5) - Pelatihan Optimalisasi Usaha Kesehatan Sekolah (UKS) Dalam Meningkatkan Budaya Hidup Sehat Warga SekolahSDN Teluk Dalam 3 Banjarmasin.pdf

ORIGINALITY REPORT

21 %
SIMILARITY INDEX

20%
INTERNET SOURCES

5%
PUBLICATIONS

6%
STUDENT PAPERS

MATCH ALL SOURCES (ONLY SELECTED SOURCE PRINTED)

3%

★ Yeni Yarnita, Tri Siwi Kusumaningrum, Isnaniar Isnaniar, Pratiwi Gasril et al. "Pelatihan Kesehatan Tentang Usaha Kesehatan Sekolah (UKS), Perilaku Hidup Bersih dan Sehat (PHBS) dan Pertolongan Pertama pada Kecelakaan (P3K) di SMAN 05 Tapung Kab. Kampar", Jurnal Pengabdian UntukMu NegeRI, 2018

Publication

Exclude quotes On

Exclude matches < 2%

Exclude bibliography On